

Santander, a mes... 8rs. trimestre. 21, Provincias, 3 meses... 22, Ultramar 6 meses... 104, Extranjero, 6 meses... 104, Numeros sueltos, 2 cuartos.

# LA VOZ MONTAÑESA

San Francisco, 30, principal Se admiten anuncios y comunicados a precios convencionales. La correspondencia dirijase al Director.

Diario político, de noticias y comercial.

TERCERA ÉPOCA.—AÑO VII.

Santander.—Jueves 23 de Octubre de 1879.

NÚM. 1487

## LAS INUNDACIONES

Continúa la prensa llenando sus columnas con detalles de la inundacion de las provincias de Murcia, Alicante y Almería, y dando cuenta circunstanciada de los numerosos dolores y rasgos de desprendimiento que la caridad arranca incesantemente á todo el mundo en favor de aquellos desgraciados.

Empezamos por reproducir las siguientes líneas de nuestro corresponsal noticiero:

«La política continúa encalmada.

El tema de todas las conversaciones sigue siendo la catástrofe de Murcia y otras poblaciones, de la que cada día se tienen nuevos y horribrosos pormenores.

Es verdaderamente febril la actividad que despliegan los encargados de promover la adquisicion de todo género de recursos para aliviar la tristísima situacion de millares de desgraciados, y sus gestiones se ven coronadas con el mejor éxito, pues todo el mundo á porfia se apresura á depositar su óbolo.

La prensa, que ha abierto un paréntesis á la política, y que no se ocupa más que de tan lamentable suceso, registra en sus columnas muchos rasgos de generosos desprendimientos de personas de la clase menos acomodada, y cuya lectura conmueve.

Cuéntase de una mendiga anciana, que está recogida en una miserable guardilla de la calle de la Comadre, que al pasar ayer por la redaccion de *El Imparcial*, notó que entraba en la casa que está establecida bastante gente con llos de ropas, y preguntando á uno de los circunstantes qué significaba aquello, la contestó que eran ropas usadas que la gente que veía entrar destinaba para cubrir la desnudez de millares de personas que, por efecto de las inundaciones, habian quedado en la más espantosa miseria, y la contó algunos detalles del siniestro. La anciana, conmovida por el breve y lúgubre relato, empezó á llorar y preguntó si á ella la recibirían un vestido que tenía en buen uso, y como la dijeron que allí se recibía todo, se dirigió á su mísera habitacion y descolgó un vestido y un pañuelo que una alma caritativa la dió hace ocho días para que se abrigara este invierno, y envolviéndolo en un periódico, marchó á la casa de *El Imparcial* y en ella entregó su llo, sin decir una palabra y saliéndose en seguida.

Una vecina que se apercebió de lo que trataba de hacer la excitó á que no lo hiciera, porque no teniendo más que el que llevaba puesto y muy destrozado, se veria pronto sin abrigo; pero ella replicó que para los días que podía vivir tenía bastante con el que llevaba. Este rasgo se contaba esta mañana en un corro de mujeres que habia en la calle de Meson de Paredes, leyendo una de ellas *El Imparcial*, que publica las noticias recibidas anoche.

El diestro *Lagartijo* se ha ofrecido á trabajar de balde en la corrida de toros que ha de darse aquí á beneficio de las víctimas de la inundacion. El Currito y Cara-Ancha han hecho igual ofrecimiento.

Los telegramas que se reciben en Gobernacion de todas las capitales de provincia dan cuenta de la constitucion de las juntas para promover la suscripcion nacional.»

«Leemos en un periódico de Madrid: «Las pérdidas de la huerta de Murcia, segun *El Diario* de aquella poblacion, bien calculadas, en casas destruidas, animales muertos, aperos de labranza perdidos, tierras que hay que roturar, esquilmos, frutos, muebles, que hay que abrir, acequias que hay que renovar, vías y caminos que levantar, tierras que sanear, y lo que en este momento se nos ocurre, ¡oh, España! no baja de 150 millones.»

No tiene, el que quiera apreciar la aproximacion de este cálculo, más que averiguar lo que valen 25 leguas superficiales de tierra de primera, plantadas de árboles frutales, cultivos con esmero, llenas de maizales de la cosecha del verano, de animales, de viviendas, de todo, en fin, lo que tiene un paraíso donde Dios ha derramado en un día su bendicion, aunque despues haya lanzado los rayos de su ira.»

Segun telegrama remitido por el gobernador de Alicante al señor ministro de la Gobernacion, un vecino de aquella capital ha entregado, con destino á los inundados de Murcia, ocho millones de reales nominales en títulos por 100.

Los ocho millones nominales representan un millon doscientos veintiocho mil reales al precio de la última cotizacion.

El nombre de este humanitario bienhechor debe ser repetido, para que viva en la conciencia de todos los buenos: se llama don José María Muñoz.

«Dice el *Semanario Murciano* que pasan de ciento las personas que ha salvado de la inundacion el señor don Rafael Fernandez Rodriguez, y añade:

«No hay palabras con que elogiar á este generoso forastero.»

Parece que en Paris se trata de organizar, á beneficio de las víctimas de la inundacion de Murcia, una fiesta parecida á la que se celebró en la ópera cuando las inundaciones de Szegedin. Para ello se cuenta desde luego con el concurso seguro de todos los diarios.

El Banco de España ha contribuido por sí, y á nombre de sus sucursales de provincias, con 25.000 duros, para socorrer las desgracias de la inundacion.

Dice una carta de Murcia: «Desde el puente que hay en Almoradí, sobre el Segura, tambien se han visto pasar con ligereza, entre un cúmulo de objetos que robó la corriente más arriba, los cadáveres de una familia entera; un matrimonio, al parecer, y un niño que debia ser su hijo. Se han visto flotar multitud de animales, sillas, mesas, cómodas, ensares de cocina y labor, un pesebrón de campo á cuyas férreas anillas y atadas con sus cuerdas, seguian asidas á remolque diez yeguas de labranza ahogadas.»

El conocido comerciante de Bilbao, D. Manuel de Rueda, ha remitido al gobernador civil de su provincia 3.000 rs. para las víctimas de la inundacion de Murcia.

Son altamente conmovedores los siguientes detalles que comunican en una carta:

«No pueden ustedes figurarse á qué extremo llega esta desolacion. En una pobre vivienda, como á unos 50 metros de mi casa, vivia una pobre familia compuesta de marido, mujer, una hija, un nieto de ocho años y otro de tres meses. Al derribar la casa la avenida, el padre pudo salvarse en una morera, el nieto de ocho años, arrastrado por la corriente, pudo cogerse á una higuera, la madre y la hija, con la criatura de pecho, enlazadas, fueron arrastradas en una baldonura de cañas, broza y basura á larga distancia. En medio de esta horrible desesperacion, un madero dió un fuerte golpe á la madre en el brazo y le arrancó la criatura. La madre y la abuela se salvaron en un poste de una noria; la criatura no ha sido habida, la madre yace con una pulmonia de que no podrá salvarse. Imagínense ustedes este cuadro en una noche lóbrega, y díganme si es posible concebir espectáculo más triste, dramático y doloroso.

Otro no menos patético, pero más afortunado, ocurrió á unos veinticinco metros más allá: habitaba otra vivienda una familia compuesta del matrimonio y dos hijos, uno de diez y nueve años y otro menor. Al ser destruida por el agua la vivienda, se dispersó la familia; el padre pudo acogerse á una higuera. A la luz de un relámpago vió flotar una criatura, la cogió del cabello y la miró espantado; era su hijo el menor. El mayor fué arrastrado por la corriente asido á su madre. A corta distancia un madero arrastrado por el agua le dió un golpe que lo turbó momentáneamente. Cuando volvió en sí, su madre habia desaparecido. El infeliz pudo llegar á la casilla del ferro-carril que hay junto al Turbadal. Esperó en el tejado hasta el día siguiente. La madre, á quien creia perdida, fué arrastrada por la corriente por encima de las acequias. Al día siguiente fué encontrada en un cañaveral, en donde, á pesar de combatirla toda la noche con furia las aguas, se la encontró á las diez del día y á la distancia de un kilómetro de su casa arruinada, falta de fuerza y perdido el sentido.»

La inmensa poblacion de la huerta de Murcia, que pasa de 60.000 almas, se subió primero á lo alto de las barracas, pero de estas muchas se hundieron en seguida por ser de tierra; se agarró entonces aquella á los árboles, pero

cedieron estos tambien. Muchos perecian en las maniobras, entre la oscuridad más espantosa y la tempestad más horrible.

Familias enteras han desaparecido y cadáveres de otras se encuentran abrazados debajo del fango y las ruinas.

En medio del inmenso dolor que produce la lectura de los horribrosos detalles que publican todos los periódicos de la espantosa catástrofe de que han sido víctimas las provincias de Levante, se siente una consoladora satisfaccion al contemplar el entusiasmo que se ha despertado en toda España para acudir con el óbolo de la caridad al remedio de tantas desdichas.

Justo es consignar que el pueblo de Madrid está dando un espectáculo grandioso en los actuales momentos, y que nadie puede disputarle la gloria de haber iniciado tan magnífica campaña.

Los periódicos que han abierto sus oficinas para recibir ropas y comestibles con destino á los inundados, tienen que publicar suplementos para dar cabida en sus columnas á los infinitos nombres de los que acuden á llevar objetos para aquellos infelices.

Teatros, empresas, sociedades, particulares, todo el mundo rivaliza en generosidad y entusiasmo, con objeto de contribuir á hacer más llevadera la suerte de los desgraciados colonos de los terrenos invadidos por la inundacion.

Secunden todas las provincias con la misma actividad los esfuerzos del vecindario de Madrid, y se habrán aminorado muchísimo los efectos de la catástrofe indicada.

## Notas políticas.

Por lo visto, las irregularidades administrativas se reproducen con la misma facilidad que esa fecunda planta conocida en esta provincia con el nombre de *pan de cuco*.

Prueba al canto: Se trata de una irregularidad. Teatro de operaciones, Jaen.

Un periódico pregunta: «¿Sabe el gobierno que los caciques conservadores del partido judicial á que nos referimos se han puesto en marcha para la corte, diciendo públicamente en la cabeza del partido que vienen para quitar al juez de primera instancia que está instruyendo el sumario?»

Si nosotros fuésemos el juez, enviaríamos la toga á la comision de donativos para los inundados.»

Otra semi-prueba: «Dícese que en breve saldrán dos inspectores de Hacienda y un oficial de secretaría á girar una visita en varias provincias.»

Comentario de un colega á esta segunda noticia: «¿Irán á Cádiz?»

Comentario de otro periódico: «¿Irán á Córdoba?»

«Miren Vds. que es curiosidad la de estos apreciables cofrades! Déjenles que vayan donde quieran, y tengan paciencia, pues en todas partes cuecen habas; y si los inspectores quieren trabajar en cualquier punto tendrán que hacer, á menos que desde hace pocos días se haya transformado por completo la España conservadora-liberal.»

D. Antonio Cánovas, en un discurso que pronunció en Barcelona, ha dicho que es hijo de la democracia moderna (?).

Francamente; nuestro flamante correligionario debe convenir con nosotros en que *ma-má* tiene muy poco que agradecerle.

La junta nombrada para formular el proyecto de reformas administrativas de Cuba, ha desechado el voto particular de don Miguel Martinez Campos, hermano del presidente del Consejo de ministros, en el cual se pide la abolicion inmediata de la esclavitud; pero á juicio de personas próximas al gobierno, es más que probable que este acepte la abolicion en los términos que se consignan en dicho voto particular.

Con esto no cabe duda de que el problema quedaria definitivamente resuelto; pero como los canovistas opinarán de distinta manera, el asunto es de más difícil solucion de lo que parece.

Para que la cosa se arregle sin quebrantar la disciplina de los ministeriales, será preciso que se resignen Martinez Campos á Cánovas ó Cánovas á Martinez Campos.

Despues de todo, un cambio de parecer en un conservador no seria motivo alguno de es-

trañeza, porque donde no hay principios fijos es inútil buscar convicciones arraigadas.

Los constitucionales están de enhorabuena. Muy en breve van á ser llamados al poder, segun leemos en *El Imparcial*.

¡Qué buena noticia para *Los Debates*, si no se refriera á los constitucionales de... Italia. Desgraciadamente, para los de aquí no se trata de ellos, ni ese es el camino.

Nuestro corresponsal noticiero nos dice lo siguiente:

«Durante el día de hoy, la casa del señor don Francisco Romero Robledo ha sido visitada por todos los húsares de Antequera que se encuentran en Madrid.

El jefe del escu adron, al decir de personas que han tenido ocasion de hablarle, se muestra altamente descontento del giro de las cosas ministeriales y no es dudoso, añaden, que en el próximo período parlamentario haga una de las suyas, en el momento en que la ocasion se presente propicia.

Hasta entonces, su actitud será de mera expectacion, sin dar muestras de impaciencia ni de inclinaciones á ningun bando, por más que las sienta hácia cierta agrupacion.»

Valiente vuelve de su excursion veraniega el gallo antequerano, á pesar de las derrotas sufridas en la última campaña.

Se conoce que ha traído agua de Lourdes y fía en este milagroso liquido el éxito de la empresa.

Pero fíate en la Virgen y no corras.

Un suelto de *Los Debates*:

«Segun tenemos entendido, nuestros capitalistas y banqueros, escamados con lo de Alcira y lo del Cantábrico, han resuelto reunir los fondos que entre sí recauden y enviarlos directamente á los inundados de Murcia, no figurando en la suscripcion nacional promovida por el gobierno, en vista de lo que ya ha sucedido repetidas veces.

Segun hemos oido, ayer se remitieron á cuenta los primeros 5.000 duros.»

Atendiendo precisamente á la resistencia del público á tomar parte en las suscripciones nacionales en vista de lo que ha ocurrido otras veces, es por lo que nosotros, con escasa fortuna por cierto, hemos pedido la creacion de una junta de socorros de carácter particular, indicando al efecto los nombres de algunas personas respetables que podrian haberla constituido con general aplauso.

Buena es la suscripcion oficial cuando no hay otra; pero tenemos la creencia de que la iniciativa privada hubiera producido resultados mejores.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 21 de Octubre de 1879.

Muy señor mio: Con el regreso á Madrid del señor Chao, ex-ministro de Fomento en tiempos de la república, háse puesto nuevamente sobre el tapete la concordia de los elementos democráticos. Estaba enterado de todos los pormenores de las conferencias de Paris, así como de sus consecuencias favorables á la union que se proyecta, y por cartas particulares se sabia que las prestaba su conformidad. A pesar de todo, se le ha querido guardar la deferencia de esperarle, como se hubiera tambien esperado á que prestara la suya el señor Labra que se encuentra en idéntico caso, y, en efecto, apenas llegó ayer visitó al señor Martos, juntamente con otros dos amigos del señor Salmeron, señores Cervera y Azcarate, y puedo asegurar á V. que no necesitan de nuevas entrevistas para ponerse de acuerdo. Hubo conformidad absoluta, prometiéndose todos dar impulso á una union que marca nueva era al partido democrático.

Y dicho se está, además, que la conformidad se extendió al consabido manifiesto, calificado sobre las bases de amplia conciliacion acordadas en Paris y quizá redactado á estas horas, aun cuando no me permito asegurarlo de una manera absoluta. Pero aunque lo estuviera no me atreveria á extractarlo por una razon muy sencilla; á mi juicio le contenia, en tesis general, el artículo aquel de la acreditada revista *La América*, que fué denunciado y tan brillante triunfo forense proporcionó al Sr. Martos el sábado próximo pasado que se celebró la vista; y como quiera que, á la hora en que cierro esta, no me consta de una manera oficial la sentencia condenatoria ó absolutoria que haya recaído, opto por no acarrear un tropiezo al digno periódico que V. dirige. Esto por una parte; que por otra, y aun cuando

una baja inesperada. Habian circulado rumores de guerra, de guerra ofensiva ó defensiva, no se sabia á punto fijo. ¡Miedo más singular! La Francia no hará nunca guerra ofensiva. Esto era bueno cuando reinaba un monarca que podía precipitarla en cuantas aventuras se le antojase emprender. Ahora la Francia se pertenece. Ya está harta de lo que se llama la gloria militar. Ha tenido tanta como pueda soñar un pueblo. Ella fué á Berlín, á Viena y á Moscú, y ganó con ello que la Prusia, el Austria y la Rusia vinieran á París. En cuanto á una guerra defensiva, no hay motivo alguno para tenerla. No se nos atacará porque todo el mundo sabe que nos hallamos en estado de defendernos. El imperio habia desecho á la Francia, pero la república la ha reconstituido. ¿Significa todo esto que renunciemos á la Alsacia y á la Lorena? No; pero en vez de rescatarlas con sangre, las esperaremos de la fraternidad europea. ¿Qué podrán los emperadores cuando los pueblos sacudan el yugo de todos los despotismos y se unan entre sí? Nosotros tenemos confianza en el porvenir.

El ministerio pasa la pena negra para encontrar defensores formales y argumentos razonables. M. Le Royer, que apela á los rigores de la justicia, se ha equivocado de fecha, sin duda alguna. Así es que la *France* ha exclamado: «El ministerio insuficiente se ha convertido en el ministerio arrogante.» El *Temps* dice: «El ministerio no estimará sin duda que las persecuciones constituyen un programa político.» La *Repubblica Francesa* se ha mostrado muy serena. Ciertamente que la prensa no agoniza. El gabinete, al amontonar al paso de la república obstáculos que él precisamente tenía obligación de apartar, habrá dado al próximo gabinete el ejemplo de lo que no se debe hacer.

Cuatro palabras sobre la situación de los ferro-carriles.

En 31 de Diciembre de 1878 el conjunto de las vías francesas, sin contar las de Argelia y demás colonias, presentaba una longitud total de 35.332 kilómetros, de los cuales hay 24.424 en explotación.

En 1.º de Enero de este año, 581 plazas de guerra ó de cuartel estaban servidas por líneas explotadas, y habia 24 enlazadas por vías en construcción. Faltan enlazar 24 plazas de guerra y 9 de cuartel.

El número de líneas internacionales explotadas es de 29; las que se hallan en construcción 14.—Total, 40.

En todas partes se oye hablar del teléfono, y en todas partes se instalan aparatos de esta naturaleza. Pero á buen seguro causará sorpresa general la siguiente explicación:

Un cura irlandés ha puesto el teléfono en práctica religiosa. Por fin la religion transige con la ciencia. De hoy más, los parroquianos del cura irlandés, sin salir de su casa, podrán confesarse telefónicamente. Hay una red de hilos que ponen los confesionarios en comunicación con los fieles.

En España puede hacer fortuna esta explicación del teléfono. En el rigor del invierno, cuando el frío y el mal tiempo impidan ir á la iglesia, será muy cómodo limpiarse la conciencia sin abandonar el brasero.

Del mismo modo podrán recibir la absolución.—C. L.

**Noticias.**

El inspector de explotación del ferro-carril del Norte á esta ciudad, nos ha pasado una atenta comunicación en la cual manifiesta que el Consejo de Administración de dicha compañía, ha acordado transportar gratuitamente por su vía los artículos, prendas y demás efectos que se presenten en las estaciones para aliviar la desgracia de los que han padecido con las inundaciones en las provincias de Levante. Las declaraciones deberán llevar el V.º B.º de los gobernadores de provincia, y el de los alcaldes en los demás puntos. Las consignaciones deberán hacerse precisamente á los gobernadores de Murcia, Alicante y Almería.

Digna de todo encomio es la generosa determinación de la compañía del Norte que así se asocia al sentimiento general de caridad que embarga el país en los momentos actuales.

En una de las funciones que se preparan en el teatro se representará una pieza ejecutada por niños de ambos sexos, que serán los del teniente coronel de la reserva de caballería señor Cavana y una niña de D. Joaquín Oliván.

Así lo han ofrecido ambos señores espontáneamente á la junta organizadora.

Hemos tenido el gusto de ver en esta capital á nuestro antiguo amigo D. Agapito San Miguel, representante de la fábrica de tejidos metálicos y telas de seda para cerner harinas, de los Sres. Averly, Montaut, Bardey y compañía, de Zaragoza.

El Sr. San Miguel ha recogido en esta población muchos pedidos de los artículos que representa.

Suscripción abierta por D. Baldomero Martínez, Muelle 35, á favor de las víctimas de la inundación de Murcia:

Suma anterior.....	3.680
D. Manuel Gonzalez Cuevas.....	20
Justo Ansuátegui.....	20
E. Avellano.....	20
Dos niñas.....	20
D. José Gomez Lopez.....	8
Una pobre.....	4
D. Toribio.....	10
Aurelio Calleja.....	10
Agustín Medan.....	8
Ignacio Peiró.....	8
Casto Arpide.....	8
Bautista Galdós.....	10
Estéban Pancorbo.....	4
Un cantonal.....	10
D. José Falcones.....	40
Ramon Patron.....	20
Fernando Agüero Rosillo.....	8
Alejandro Marina.....	10
Vicente Campos.....	20
Alejandro Arbizo.....	4
Sr. Fraquet.....	8
D. Manuel Perez del Molino.....	30
Calderon y compañía.....	20
Sres. Almiñaque, Avendaño y compañía.....	20
D. Isidoro Nieto.....	20
Prudencio Fernandez Regatillo.....	20
Robustiano Regatillo.....	10
Manuel Landa.....	20
S. O.....	4
Basilio Rodriguez.....	4
Ildefonso Diaz.....	60
Julian Torre.....	4
Cabazon y Campo.....	20
Miguel Perez Rodriguez.....	20
D. Francisca S.....	8
Francisco Lapon.....	1
Cármen Cantolla.....	20
D. Estéban Bacigalupa.....	4
Francisco Garcia.....	12
Cándido.....	8
D. Marcela Alonso.....	1
Vicenta Tarana.....	10
Mónica Gomez.....	10
D. Indalecio Santos.....	2
Nicanor.....	4
Pedro Sarariz.....	20
Cuatro compañeras.....	16
D. Gregorio Gutierrez.....	20
E. P.....	10
Cipriano Lopez.....	20
La Aya de.....	4
Gregorio Oteiza.....	20
Luis Martinez.....	16
Z.....	10
R.....	20
Matías Mowinkel.....	200
Conrado Ohlben.....	20
D. H. de Arrarte.....	60
Epifanio Arango.....	20
Un forastero.....	20
D. Benigno San Juan.....	20
Bernabé Otero.....	6
José de la Vega.....	20
Joaquín Molino.....	20
Ramon Catalán.....	10
Pablo Hojas.....	20
José Horga.....	20
Federico de Ramon.....	20
Estéban Polidura.....	10
Un carbonero.....	4
Un obrero.....	4
D. Francisca Somonte.....	4
D. Francisco Llata.....	8
Un marino.....	40
Otro marino.....	40
D. Joaquín Oliván.....	40
Ra Redaccion de LA VOZ MONTAÑESA.....	150
Los cajistas y demás operarios de la imprenta.....	51
<b>Total.....</b>	<b>5.233</b>

El Sr. D. Ignacio Soriano, que ha tenido la filantrópica idea de abrir en su casa un centro de recepción de ropas y comestibles á favor de los inundados, se ha servido remitirnos la primera lista de socorros que tenemos el gusto de insertar á continuación, no sin excitar los sentimientos de caridad del generoso vecindario santanderino para que acuda á depositar en casa del Sr. Soriano sus limosnas, á fin de que no sea esta población la última en contribuir á que aquellos infelices, víctimas de la más horrorosa de las catástrofes, puedan soportar con más resignación su terrible desgracia.

Hé aquí la lista á que hacemos referencia:

**SOCORROS**

entregados á las víctimas de la inundación.

Efectos entregados á D. Ignacio Soriano Hernandez, calle de la Compañía, 3, en el día de ayer 23 del corriente:

- D. Bernabé Martínez, un traje, compuesto de pantalón, chaqueta y chaleco de paño, camisa, calzoncillos, camiseta y calcetines.
- D. José María Oejo, 12 camisetas, 12 calzoncillos y 12 pañuelos blancos.
- D. Mariapo Millan, 10 trajes de lana, com-

puestos de 10 pantalones, 10 americanas, 10 chalecos; 50 camisetas interiores, 25 camisas, 25 calzoncillos, 25 pañuelos y 12 fajas de estambre.

- D. Eugenio La Fuente, 12 camisas, 12 camisetas y 12 pañuelos.
- D. Manuel Baladron, 3 camisas y 3 calzoncillos.
- Una señora, 2 camisas de hombre.
- D. Pedro Sanchez, 6 chalecos, 4 pantalones y 3 americanas.
- D. Cayetano Ramos, 4 pares botas hombre 4 pares para mujer y 4 pares para niños.
- Sres. Hervás y Mazarriego, 3 trajes de paño, compuestos de 3 pantalones, 3 chaquetas, 3 chalecos, más 3 pantalones de tela, 3 chalecos de lana, 12 pañuelos, una chaqueta dril y una gorra.
- D. Pedro Sainz Posadas, 41 pecheras, 6 calzoncillos y 6 camisetas.
- Doña Joaquina Salmon, 3 camisas y 2 pañuelos.
- D. Antonio Campo Cedrun, 26 sombreros paja y fieltro y 17 gorras de paño y seda.

(Sigues abierta la suscripción).

Merece elogios la actividad que, llevado de su buen deseo por los desgraciados de las provincias de Levante, está desplegando nuestro convecino D. Celestino Echevarría, para recaudar dinero en favor de la suscripción iniciada por D. Baldomero Martínez.

El ayuntamiento de esta capital, en sesión de ayer, acordó contribuir con mil pesetas á la suscripción nacional en pró de los inundados.

También acordó formar una junta de socorros con arreglo al decreto publicado recientemente en la *Gaceta*, siendo designados para esta delicada misión las mismas personas cuyos nombres indicó LA VOZ MONTAÑESA hace pocos días.

Mucho celebramos haber acertado en la elección de las mismas, como nos lo demuestra la circunstancia de haber sido aceptados por la corporación municipal.

Escriben de Zaragoza que el maíz procedente de los Estados- Unidos, sembrado en el año anterior en Gelsa, ha dado rendimientos superiores en un tercio á los maíces del país. Algo parecido á esto oír decir hace pocos años á un curioso labrador de esta provincia que lo habia probado.

Sirva de gobierno la noticia á nuestros campesinos, hoy que tanta facilidad tienen de adquirir semillas de aquella procedencia.

Acompañada de una hija se ausentó hace pocos días de Bilbao una mujer, dejando en el mayor desconsuelo á su pobre marido y llevándose consigo los ahorros de este.

Ambas fugitivas fueron detenidas en Búrgos, regresando antes de ayer á aquella villa, siendo conducida á la cárcel la madre, y la hija al lado de su atribulado, bueno y honradísimo padre y de otra hermanita que tiene. Así lo refiere un colega bilbaino.

Nuestro apreciable colega *El Aviso* recuerda ayer, muy oportunamente por cierto, que el teatro de Murcia fué el primero de España que inició las funciones á beneficio de las familias de los naufragos del Cantábrico, y al mismo tiempo hace notar el cofrade, que, á fuer de agradecida, nuestra población no debe olvidarlo en estos momentos de luto y angustia para nuestros hermanos de Levante.

El recuerdo nos parece oportunísimo, y aunque Santander no necesitara este precedente para apresurarse á enjugar las lágrimas del desgraciado, bueno es que tengamos en cuenta en la presente ocasión el hecho por aquella capital en favor de las familias de nuestros pescadores, víctimas de la galerna del 20 de Abril de 1878.

La sociedad *El Cencerro* acordó en su reunión de anoche, pedir á D. Agustín Cortines el salón del café de Occidente para celebrar un baile de máscaras á beneficio de los desgraciados de la inundación.

El precio de los billetes no pasará de 10 reales, para que puedan concurrir todas las clases de la sociedad.

En un salón del Instituto Carvajal celebró anoche su primer ensayo la estudiantina *La Caridad*, que volverá á reunirse esta noche en el mismo local y con el propio objeto.

De creer es que sus esfuerzos en pró de las familias víctimas de las inundaciones de Levante, no serán defraudados.

En las comandancias de Murcia, de Santander y Coruña tendrá lugar el día 15 de Noviembre próximo la subasta para el transporte de maderas de construcción desde San Vicente de la Barquera al departamento del Ferrol.

Los que quieran enterarse detalladamente del pliego de condiciones, le hallarán inserto en el *Boletín Oficial* publicado ayer.

Por falta de peso fueron ayer decomisadas en varios puestos de venta 188 libras de pan, beneficencia.

Hoy sale para Alemania el diputado á Cortes por esta provincia don Federico de la Viesca.

Por iniciativa de algunos jóvenes de esta localidad, en la noche del lunes próximo se celebrará en el *Círculo de Recreo* un suntuoso baile por suscripción, cuyos productos se dedicarán á aliviar la suerte de las familias víctimas de la inundación.

**Comunicado.**

Sr. Director de LA VOZ MONTAÑESA.

Santander 24 de Octubre de 1879.

Muy señor nuestro: con extrañeza leimos el comunicado inserto en su ilustrado periódico del día veintuno del actual, suscrito por Agustín Gomez, que despues resultó ser Agustín Romero, en el que de un modo incalificable se trata de vilipendiar las relevantes dotes de nuestro habilitado don Miguel Ruano de los Gallardos, pundonoroso oficial que fué de ejército con excelentes notas de conceptos.

Como de la calumnia siempre queda algo, y á fin de que en este asunto no quede ni resquicio de ello, que oportunamente el Sr. Ruano dilucidará ante los tribunales ordinarios, cúmplenos por ahora hacer público, para satisfacción de dicho señor, que los que suscriben estamos completamente satisfechos de la lealtad con que durante muchos años viene administrando nuestros intereses, y persuadidos que los demás señores Generales, Jefes y Oficiales de la provincia, abundan en los mismos deseos que nosotros, prueba evidéntisima de ello, la reelección que desde fecha remota viene cayendo en él sin interrupción, por la ilimitada confianza que nos merece.

Rogamos á V., señor director, se sirva dar cabida á estas líneas en las columnas de su periódico, dándole anticipadas gracias sus afectísimos S. S. Q. B. S. M.

El Brigadier Gobernador, Ignacio Perez Galdós.—El Comandante Secretario de este gobierno Militar, José Ferrer y Salleras.—El ayudante, Alfredo de Ciria.—El Teniente Coronel Comandante Fiscal, Ricardo de Aroca.—El Teniente Coronel Comandante de reemplazo, Luciano Garcia Quevedo.—El Comandante Capitan, Ruperto Pereda.—El Capitan Teniente de Caballería de reemplazo, José Roviralta.—El Capitan Teniente de reemplazo, Valeriano Ojínaga.—El Teniente Coronel Capitan de reemplazo, Enrique Pascual y Castaños.

**Paotilla.**

Ya los constitucionales dicen con amarga hiel que no aceptan el gobierno de España, así que se lo den, La noticia no me asombra por lo esplicable que es, dado que ya la acción está que baila en un pié. ¿Quién se sienta en una mesa con ánimo de comer cuando los que se levantan no dejan más que el mantel? Orovío no tiene un cuarto para el apuro del mes y están los demás ministros á oscuras y sin parré. ¡Vamos, me temo que pronto tendremos que promover una suscripción patriótica á favor de don Manuel!

No me atrevo á decirlo por la índole del asunto.

Si no se tratara de denunciar al señor alcalde lo que pasa todos los días en el solar de la calle de la Blanca con los que van allí á depositar su *ovolo*, lo diría sin inconveniente ninguno; pero tratándose de eso, ¡vamos, se me resiste!

Nada, no quiero decir que aquello es un verdadero escándalo, una inmoralidad, una costumbre fea, una cosa repugnante.

¡Lo digo?... Pues señor, sea.

¡Pero no lo digo, ea!

Un joven estaba en Palma, al lado de su suegra, viendo pasar un suntuoso entierro. La suegra le dijo que si él se muriera, le haría un entierro semejante.

Al hombre le entraron con esto las ganas de verse enterrado con pompa y ¡pum! se pegó un tiro.

Esto revela falta de confianza en la firmeza de su mamá política.

Se conoce que dijo:—No; pues ya que me prometes esa ganga, me voy á matar antes de que te arrepientas.

Y se mató, para darse tono en el carro fúnebre.

¡Presumido!

Vertical text on the right edge of the page, partially cut off.

Una costurera de lindos ojos más rubia que los rayos del astro de oro, al leer las quintillas ayer mañana en favor de las pobres hijas murcianas, á Baldomero le ha llevado dos reales sin perder tiempo.

Esa modesta dádiva de fijo vale tanto como la espléndida de los magnates, porque siendo del alma vivo reflejo vá envuelta en el aroma del sentimiento.

¡Cuerpo bonito!  
¡Me ha gustado tu arranque!  
¡Choca esos cinco!

Deuda amortizable con interés de 2 por 100 interior...	36-55.
Bonos del Tesoro de 2.000 reales, primera emision..	92-95.
Obligaciones del Banco y Tesoro, serie interior.....	97-50.
Obligaciones del Tesoro sobre productos de Aguas.....	95-80.
Obligaciones generales de ferro-carriles de á 2.000 reales.....	31-60.

**BOLSA DE PARIS.—DIA 23.**

3 por 100 francés.....	81-70.
Exterior español.....	15 1/4.
Interior.....	
Obligaciones Cuba.....	
Amortizable.....	
Consolidado inglés.....	97 15/16.

**JUNTA SINDICAL DEL COLEGIO DE CORREDORES DE ESTA PLAZA.**

*Cotizacion oficial del día de la fecha.*

Oviedo, 8 div., 1/4 daño; contra Valencia, 1/4 beneficio.

Santander 23 Octubre 1879.—El Adjunto de tarro, Marcelino Cantolla.

**SECCION MARITIMA**

**BUQUES ENTRADOS.**

Vapor Pelayo, 181 ts., c. Benguria, de Bilbao con 20 fardos estearina á la orden; 31 atados hierro á D. J. Bengure; 1.651 id. id. á D. M. Porto; 17 cajas conservas á D. G. Gonzalez; 30.000 duelas á D. N. Porrúa; 800 cajas petróleo á los Sres. Hijos de Gurtubay, y otros para varios.

Id. Galicia, 146 ts., c. Ponce, de Carril y Muros con 37 bultos sardina á los Sres. Almiñaque, Avendaño y compañía; 86 id. id. á los Sres. Espina y Gonzalez; 134 id. id. á los Sres. Regatillo y compañía; 25 barriles id. á D. R. Cierito; 22 fardos suela á los Sres. Echeagaray y compañía, y otros para varios.

Corbata Ivy, 520 ts., c. Dumas, de Montrial con 773.696 kilogramos maíz á D. Angel B. Perez y compañía.

Vapor Ville de Saint Nazaire, 1.744 ts., capitán Galiana, de Saint Nazaire con 16 barriles vacíos á los Sres. Strada y Miranda, y carga general de tránsito.

Nota. Las 81.600 kilogramos de bacalao conducidos por la balandra Lorenak, son de tránsito para Bilbao.

**BUQUES DESPACHADOS.**

Bergantin goleta Santiurde, 228 ts., capitán Lopez, para la Habana con 800 barriles, 1.850 sacos mayores harina.

Vapor Santoña, 36 ts., c. Orbea, para Santoña y Castro-Urdiales con 36 sacos maíz, 90 idem harina, 148 id. sal, aguardiente, jabon, arroz y otros efectos.

Patacha Corzo, 48 ts., c. Blanco, para San Esteban de Pravia con 57 sacos harina, 125 idem maíz, 40 id. cebada, aguardiente, madera y otros efectos.

**Salud á todos** devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la **REVALENTA ARABIGA**

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, con-

gestion, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—90.000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, de duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Laglaterra, el señor doctor catedrático Wurzer.

*Curá núm. 65.411.* Vervant 28 de Marzo de 1866.—Muy señor mio: Gracias á Dios que la *Revalenta* de usted me ha salvado la vida. Mi naturaleza débil, abatida por el padecimiento de una fuerte dispepsia que durante ocho años, fué combatida sin resultado por los médicos, que me creian próximo á la muerte, ha adquirido la salud, que sólo debo á la virtud de la *Revalenta*.

*A BRUNELIERE, presbitero.*

*Curá núm. 45.279.* Tisis.—Sr. Roberts, de una consuncion pulmonar con tós, vómitos, estreñimiento y sordera durante 25 años.

*Curá núm. Courmes (Alpes-Maritimes, Julio, 1871.*—Desde que hago uso de su preciosa *Revalenta*, siento un nuevo vigor; mi padecimiento de la laringe como tambien los que experimentaba en todos los músculos, tienden á desaparecer.

*MEYERER, presbitero.*

Cuatro veces más nutritiva que la carne y no irrita economizando 50 veces su precio en medicinas.

Ella es tambien el mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de heja de lata de 1 1/2 libra, 12 rs. 1 libra 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 reales, y de 24 libras, 300 rs.

Depósitos en Santander: Neomesio Cagigal, Farmacéutico, calle Hernán Cortés, 2.—Bernardo Corpas, Farmacéutico, calle de San Francisco.—Saro y Quintanilla, Droguería, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

DU BARRY y Compañía, (Limited), calle de Valverde, núm. 1, Madrid.

**432.**

**Millares sufren sin tener una enfermedad especial.** Están apáticas y displicentes, comen sin gusto, duermen sin encontrar descanso y son 'esgraciadas' sin causa aparente. Una digestión perezosa, un hígado medio entorpecido y la inactividad del vientre son las causas de estas dolencias indescriptibles, pero no por eso menos verdaderas y molestas. Para devolver á los órganos inertes su actividad saludable basta hacer uso de Las Píldoras Azucaradas de Bristol. El Doctor Benjamin Wallis, de Boston, Massachusetts, es de opinion que—'nada hay que pueda compararse con estas Píldoras en los casos de falta de energía vital en el estómago y sus dependencias, y cuando se presenta el abatimiento y debilidad general sin ninguna forma de enfermedad distintamente marcada.'—Todos los que sufren de prostracion física, acompañada de abatimiento de animo, hallarán en las Píldoras Azucaradas de Bristol un beneficio inmenso.

**NUEVO PROGRESO EN ÓPTICA**

Mr. Dubois, oculista de Paris, ha hecho una verdadera revolucion en la ciencia óptica, pues ha conseguido fabricar un microscopio tan barato que se puede vender al precio de 12 reales al detalle, á pesar de que rivalizan sus lentes con los Brismes más caros. Su representante llegó ayer á esta ciudad, con objeto de establecer la venta durante dos ó tres dias; mas parece que no ha encontrado local apropiado, continuando su viaje. La prensa extranjera hace grandes elogios de este maravilloso aparato, y sin duda el público tendrá verdadera curiosidad de apreciarlo, pues se asegura que se ven y distinguen con él los infusorios en el agua, así como los gusanillos del queso, la triquina, la filoxera, etc.

**Anuncio.**

Por ausentarse su dueño se traspasa un establecimiento de bebidas y comestibles. En esta redaccion informarán. 15a6

**Piano vertical**

Se vende uno muy bonito, en precio módico; en esta imprenta darán razon. 5a4

**Caballo; se vende uno; en el cuartel de infanteria darán razon.**

**Magnesia acreada antibiliosa**

perfeccionada por J. J. Marquez, calle de San Ignacio, 29, Habana. Unico depósito en Santander, Farmacia del Ldo. Erasun Salgado. Atarazanas, 19, esquina á la cuesta del Hospital. a

**GRAN ESTABLECIMIENTO**

*Horticultura, Arboricultura y Floricultura*

**DE RAMON ESCALANTE HERMANOS**

Venden toda clase de vegetales para la formacion de huertas, jardines, salones, canastillas, tiestos y balcones

Remiten catálogos gratis á las personas que lo deseen.

Reproducen toda clase de planos, trazados y plantaciones de huertas y jardines, contratado ó á jornal, á precios muy arreglados, ofreciendo á las personas que lo deseen todas las garantías necesarias.

Calle de Magallanes y Peñas-Redondas. 8-2

**Bruno Cia**

Afinador de pianos y armoniums. San José, 3, duplicado, piso 3.º

**En Santander y su barrio de Peña-Castillo, se enagena libre de todo gravámen la antigua finca de recreo y explotación de la casa de los Velardes.**

Tiene habitacion cómoda con capilla, cuadra, cochera, establo para vacas, aprisco para ovejas, gallinero, palomar, colmenar, un espacioso departamento cubierto de zinc y cerrado con tela metálica para conejera y otros animales, con doscientas hectáreas de tierra de primera calidad; más de mil árboles frutales de todas clases y estaciones; otros de adornos, glorietas con grandes mesas de piedras, agua potable buena, y otros accesorios. Las huertas están cerradas con antiguas paredes de mampostería, excepto un prado anejo que lo está de piedra seca. Exposicion al Sur entre las carreteras de Vizcaya y de Castillo, y á pocos metros del mar y del ferro-carril. Darán razon en Santander don Antonio Martinez, Ruamayor, 7, y el Director del periódico LA VOZ MONTAÑESA; y en Las Palmas de Gran Canaria el general don José Garcia Velarde. 4-2

**Interesante á los ganaderos**

Estudio de las enfermedades Epizoóticas más frecuentes en el ganado vacuno de esta provincia, por don Manuel Varela, subdelegado de veterinaria. Segunda edicion.

Contiene los medios higiénicos y preservativos más hacederos para evitar en lo posible la propagacion, así como tambien el medio curativo de la pleuroneumonia exudativa (vulgarmente Epizoótia y Malera.)

Se vende en esta ciudad al precio de 2 reales ejemplar en la librería Universal, Rivera, y en las de don Luciano Gutierrez, calle de San Francisco; señores Ramon y Revilla y en Torrelavega Sr. Campo.

**AUTOCROMÓGRAFO**

preparado por el

**DR. JOSE ESCALANTE**

Santa Clara, 8 y 10.

El **autocromógrafo** es un verdadero aparato de autografía; pero más sencillo en su manejo; más económico en su uso y de resultados más prácticos que los ordinariamente empleados. Con él se obtiene en muy pocos minutos y sin necesidad de humedecer el papel, ni el auxilio de la prensa, ciento ó más ejemplares (hasta ciento ochenta si los trazos son gruesos) de un escrito ó dibujo cualquiera; tiene, por tanto, cómoda y económica aplicacion así en las oficinas militares y civiles, como en las casas de comercio y banca, academias de dibujo y música y, en general, donde quiera que haya necesidad de obtener varios ejemplares de un mismo escrito y dibujo.

Hay aparatos desde 10 pesetas á 20; tambien se preparan del tamaño que se desee á precios convencionales.

Depósito central: Santa Clara, 8 y 10.—Sucursales: Almacén de papel de don Evaristo L. Herrero, Plaza Vieja, número 4.

Imprenta y litografía de don Resforo Martinez, Blanca, 40.

Imprenta de LA VOZ MONTAÑESA, á cargo de M. Ortiz de Guinea, San Francisco, 30.

A la hora de entrar este número en prensa hemos recibido el telegrama de nuestro sereno particular.

No sabemos á qué atribuir esta falta, que en dos dias seguidos con hoy que se repite.

En las primeras horas de la mañana hemos recibido un telegrama á Madrid pidiendo explicaciones sobre esto.

**ALCANCE**

**Viena 22 (6 mañana).**

La Gaceta oficial del imperio de Austria da hoy cuenta de la solemne recepcion por el emperador, celebrada ayer tarde, del duque de Bailén, embajador extraordinario del rey de España, en cuya ausencia fué pedida la mano de la archiduquesa Cris-

**Londres 22.**

El periódico el Standard publica un despacho de Pesth, diciendo que el gobierno húngaro, en vista de las malas cosechas, ha suspendido el cobro de los impuestos hasta la próxima recoleccion.

**Burdeos 22.**

Se está terminando la vendimia en esta comarca, cuyos resultados son muy tristes.

Los pedidos aumentan considerablemente, y el comercio hace grandes compras en otros departamentos del Mediodia de Francia y en España é Italia.

Se espera que las importaciones de estos países compensarán las grandes faltas de este año.

Los precios se mantienen firmes.

En la Dordóña, la cosecha menos mala de lo que se esperaba.

**Londres 22.**

La villa territorial de Irlanda se ha constituido.

El presidente Parnell irá en breve á América para hacer un llamamiento á los irlandeses residentes allí.

**San Petersburgo 22.**

La prensa oficiosa desmiente la noticia de que Inglaterra haya dirigido una comunicacion á Rusia acerca de mantener la preponderancia en el Afganistan.

**Londres 22.**

Varios periódicos de esta tarde consideran incorrecta la noticia dada anteayer por el Daily Telegraph de que la expedicion rusa que opera en el Turkestan consiguiere entrar en Merv, cerca de la frontera afgana.

**BOLSA DE MADRID.**

*Cotizacion oficial del día 23.*

Deuda perpétua interior del 3 por 100.....	15-37 1/2.
Deuda perpétua exterior del 3 por 100. Pequeños.....	16-20.

con el  
mos, y  
De te  
neciero  
11 años  
cia que  
muerto  
bracito  
nas y e  
ve, est  
marzo,  
—Ea  
bre, de  
jo al co  
caband  
de mi f  
do, qui  
mandó  
comand  
—Es  
bido en  
ramas e  
quedad  
—La  
ros, bor  
los cac  
nieta. I  
que pr  
tirares  
el anon

Un d  
lega L  
«Tre

HONOR TRIPLE GRAN TRIUNFO

# AGUA DE COLONIA

Viena 1873 PREPARADA POR Paris 1878

## ORIVE

farmacéutico premiado en varias exposiciones nacionales y extranjeras.

Ramillete floral superior y más económico que todos los conocidos. Bien lo prueban los pedidos que de todos puntos se nos hacen: expedimos frecuentes remesas a Madrid, Bayona, Burdeos, Paris, Montevideo y en general es buscada con avidez allá donde se haya usado un solo frasco; a grito de pregon lo aclama la aceptación unánime de la elegancia bilbaína, y más y más lo corrobora la necesidad de haber tenido que montar una fábrica especial para su elaboración. Infinitas clases de Aguas de Colonia pululan por do quiera; más muy pocas son las que obtienen el favor del público. Los jurados de las grandiosas exposiciones de Viena y Paris lo han comprendido así.

En el primer gran concurso (1873) de multiplicidad de expositores que presentamos este higiénico cosmético, escasos fuimos los agraciados, teniendo nosotros la distinguida honra de alcanzar un «Diploma de Mérito».

En el segundo, ó sea en el de Paris de 1878, hemos obtenido la inmensa distinción de ser el único español á quien se le ha adjudicado premio por «Aguas de Colonia», otorgándonos el Jurado inglés-franco-turco-italiano la única «Mención Honorífica».

Estu unido al popular crédito de nuestro aromático y perfumado cosmético y á su inmensa baratura, constituye los honorosísimos timbres de su venta universal.

No somos nosotros quien decimos su superioridad sobre la de Farina y Agua Florida: lo dice su aceptación por todas las clases sociales. Es inmejorable para el tocador, baños, el pañuelo; para los dolores de cabeza y ligeros dolores reumáticos; para preservar de sañones, de asoleo y grietas á la piel; para desinfectar las habitaciones y en general como aromático cosmético, tónico y desinfectante, supera á todos los conocidos. Véndese en jujosas y grandes botellas, á 3, 6 y 12 rs. una.

Exija siempre el público como garantía de su legitimidad nuestra firma en blanco sobre verde y oro alrededor del cuello de las botellas y la inscripción de Farmacia de Orive, Bilbao, en el cristal, etiqueta y capsula.

Depósito central.—Farmacia de su autor, Bilbao, y en todas las farmacias de nuestros infinitos corresponsales de Europa y América, y allá donde se encuentre pidase al autor que remite franco de porte.—Santander, Farmacia de R. Jimenez.—Llanes, Merino.—Reinosa, Diez.—Torrelavega, Molino.—San Vicente de la Barquera, Rincon.

La higiene es la salud y la belleza. El que la sigue, conserva aquella y realiza esta, pues es un lecho que el higienista vive más y mejor que el despreciador de la ley natural.

Haced funcionar á la piel por medio de las fricciones y auxiliares al pulmón en sus combustiones y á la sangre á desembarazarse de sus humores. Dad cumplimiento á las leyes de la Estática Química.



LAS PILDORAS

VEGETALES AZUGARADAS

## DE BRISTOL

El medicamento anti-bilioso más poderoso que se conoce, garantizándose que sólo contiene sustancias vegetales. La Podofilina y Leptandrina constituyen sus principios activos. Son un antídoto infalible contra la Jaqueca, Flatulencia, Gastritis, Cardialgia, Indigestion, Dispepsia, Congestion del Hígado, Dolor de Costado ó de Espalda, Constipacion del vientre, Almorranas y para toda complicacion del Hígado, Estómago y Riñones.

De venta en todas las farmacias y droguerías, y al por mayor Sres. Vicente Ferrer y compañía, Barcelona.

## Venta de una FINCA

La magnífica fonda y casa de baños calientes, situada al borde de la playa marítima de Luña, en Cóbrecas, dista tres leguas de Torrelavega y tiene carretera para bajar coche hasta la fonda y playa. Se vende con todo su mueblaje, cassetas y concesion de playa. Además de la indicada finca tiene como accesorios 83 áreas en terrenos, unos lindantes á ella y otros próximos, útiles para huerta, jardines, etc., en los cuales existen algunas casitas y portales como desahogo al establecimiento.

El que guste tratar puede dirigirse á sus dueños, los Sres. Salmones y Campuzano, en Cóbrecas. 8a5

## FUNDICION DE HIERRO Y BRONCE

Construccion de Maquinaria, Calderas de vapor, etc.

Eduardo L. Doriga SANTANDER.

LICOR BREA MÚNERA.

Tos, catarras pulmonares, garganta, órganos respiratorios, herpes, escrófulas y demás enfermedades piel, orina, reumatismo, debilidad general, primer renovador sangre.

NOTA.—El 15 Abril 1878, hallándose en Barcelona Mr. Guyot, de Paris, le invitamos por la prensa periódica á someter su licor con el nuestro ante Académias, Barcelona y Paris y no aceptó.—S. FRASCO.

Venta en las farmacias y droguerías, Autor Escudéiers, 22, Barcelona. MÚNERA HERMANOS.

## LAS NACIONALIDADES

POR

F. PI Y MARGALL

Un grueso tomo en 8.º, de esmeradísima impresion; precio TRES pesetas.

De venta en Santander, en la administracion de este periódico.

## ROB BOYVEAU-LAFFECTEUR

Seul fourni á la Marine d'autorité EN FRANCE EN BELGIQUE ET EN RUSSIE PARIS, Rue Richer, N.º 12.

Cada botella ha de llevar esta marca de fabrica.

APROBADO POR LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

Garantido legitimo por la firma del doctor Giraudeau de St-Gervais.

Este jarabe depurativo, de una composicion enteramente vegetal, y cuya fama universal data ya de mas de un siglo, es recomendado por los medicos de todos los paises del mundo; se emplea en los hospitales civiles y militares. — De una eficacia muy superior á la de todos los demás jarabes depurativos, cura radicalmente las enfermedades de la piel, los herpes, escrófulas, úlceras, tumores, tífia, lepra, sarna degenerada, escorbuto, flores blancas, y las afecciones cancerosas.

El ROB es recomendado contra las enfermedades contagiosas recientes, inveteradas ó rebeldes al mercurio y al yoduro de potasio.

Depositos del ROB: En todas las boticas.

Deposito General en la casa del Dr GIRAUDEAU de St-GERVAIS 12, CALLE RICHER, EN PARIS.

## CARNE y QUINA

El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energico.

# VINO AROUD con QUINA

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE

CARNE y QUINA: son los elementos que entran en la composicion de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este fortificante por excelencia. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la Anemia y el Apocamiento, en las Calenturas y Convalecencias, contra las Diarreas y las Afecciones del Estomago y los intestinos. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precaver la anemia y las epidemia provocadas por los calores, no se conoce nada superior al **Vino de Quina de Aroud**.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmacéutico, 402, rue Richelieu, Sucesor de AROUD. SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.

EXIJASE el nombre y la firma AROUD

## VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPAÑIA.

### PARA PUERTO-RICO Y HABANA

Salen de Santander el 20 de cada mes Y de Coruña (escala) el 21 de id.

Admiten carga y pasajeros.

Tienen combinacion directa para San Thomas, y tambien para Mayagüez, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas, para donde se expenden billetes directos con trasbordo en Puerto-Rico á otro vapor de la Empresa, ó con trasbordo en la Habana, un se desee.

Estos mismos vapores hacen otras dos salidas desde Cádiz en los dias 10 y 30 de cada mes.

Más informes on Santander, sus consignatarios Sres. Angel B. Perez y Compañía

# TOS

## AMBARINA VEHICULO

Siendo hoy los únicos poseedores del verdadero y puro LIQUOR DAMBAR, y habiendo podido conseguir su asociacion con los principios calmantes que con tan buen éxito usa la ciencia, nos permitimos en asegurar ser nuestra PASTILLA PECTORAL AMBARINA la mejor para la curacion de la TOS PULMONAR, ferina, la sequedad de las fauces y garganta y demás enfermedades de las vías respiratorias.

Véndese al por mayor en la farmacia de su autor, Vidriera, 2 y 4, Barcelona.—En Santander, Sres. D. Agustín de la Cuesta y D. Ruperto Linares y en las principales farmacias y droguerías de España, América y Portugal.

## PILDORAS Y UNGUENTO HOLLOWAY.

ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptacion y una venta mas universal que las de ningun otro remedio en el mundo.

LAS PILDORAS son el mejor purificante conocido para la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado y del estómago, y son igualmente eficaces en los casos de disenteria: en fin, no tiene rival como remedio de familia.

EL UNGUENTO cura pronto y radicalmente las heridas antiguas, las llagas y las úlceras un cuando cuenten veinte años de existencia, y es un específico infalible contra las enfermedades cutáneas, por malignas que sean, como tales la lepra, el escorbuto, la sarna y todas las demás afecciones de la piel. Cada caja de píldoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones impresas en todas las lenguas conocidas.

LAS PREPARACIONES HOLLOWAY se hallan de venta en todas las principales boticas y droguerías del mundo, y en Londres, 533 Oxford Street, en el establecimiento central de proesor Holloway.—Se vende en la botica de D. Bernardo Corpas, calle de San Francisco.